

EDITORIAL DEL 'TIMES' SOBRE EL GRAL. GOMEZ

JOSE MIGUEL ESPERA
NUEVAS ELECCIONES

Quiere un gobierno provisio-
nal para Cuba. Comenta-
rios del "Times"

El día primero del corriente abril, el periódico neoyorkino "New York Times" publicó el siguiente editorial, un fragmento del cual fué anticipado el mismo día, por cable, a LA PRENSA:

"El General Enoch H. Crowder fué enviado a Cuba para hacer un estudio de la discutida elección nacional e informar sus conclusiones al Gobierno de Washington. Elecciones parciales fueron celebradas recientemente en algunas provincias, con el resultado de que el doctor Zayas, candidato presidencial de la Coalición, fuera declarado electo. El General José Miguel Gómez, candidato liberal derrotado, ha venido a Washington para proponer al Departamento de Estado un Gobierno Provisional para Cuba, pendiente de nuevas elecciones, y el que podría ser presidido por un cubano, según sugiere, con intervención militar o sin ella aunque él sancionaría la intervención militar.

"Este es el mismo General Gómez, que protestó de la segunda elección de Estrada Palma y apoyó un movimiento revolucionario iniciado por Pino Guerra en agosto de 1906; el mismo General Gómez que se lanzó al campo en 1917, proclamando que Menocal había sido reelecto por el fraude y la intimidación. El General fué capturado en combate, aunque la pena máxima que le correspondía por alzarse en armas contra el Gobierno no le fué impuesta. Por breve tiempo Gómez estuvo confortablemente restringido en su libertad, siendo dejado libre luego, lo cual es una expresión especial en su caso, pues Gómez siempre fué considerado políticamente peligroso. La revolución de 1906 fué un resultado de la enmienda Platt y la Constitución cubana. Como resultado de la segunda ocupación americana el General Gómez fué electo Presidente con la boleta electoral liberal y ocupó el Poder cuatro años. El General Gómez sería, por supuesto, el candidato liberal presidencial en el caso de las nuevas elecciones que él propone al Departamento de Estado; y si es cierto que la adminis-

tración de Menocal ha hecho fraudes y ha intimidado en provecho de los intereses del doctor Zayas, candidato de la Coalición, probablemente el jefe de los miguelistas disfrutará de otro período presidencial. "La verdadera causa de los presentes disturbios—dijo el Presidente Menocal durante la revolución de 1917—es la desenfrenada ambición de José Miguel Gómez."

"En las recientes elecciones parciales los liberales, por consejos de su jefe, se retrajeron de los comicios. Lo mismo hicieron en muchos lugares en 1905, y quizá con justificación, pues entonces se probaron fraudes primarios de los moderados que eran el Partido en el Poder. Estrada Palma era, personalmente, respetable y honrado, pero era también demasiado puro y cándido para saber diferenciar un hombre también honrado de un simple "político". El retraimiento de las urnas electorales no parece justificado cuando el otro día se celebraron elecciones por orden de los tribunales, los que actuaron de acuerdo con una ley electoral destinada a proteger a los candidatos en sus derechos. Dicha ley fué redactada por el General Crowder, autor del Código Electoral cubano. Y el general Crowder ha estado en Cuba por cierto tiempo para investigar las elecciones nacionales, las cuales fueron impugnadas por los liberales como fraudulentas aunque ellos, con el Comisionado americano presenciando los hechos, no votaron.

"Cuando el General Crowder estaba redactando la nueva ley electoral en 1919, "The New York Times" dijo: "Crowder se excederá a sí mismo si hace una ley electoral que satisfaga a los aspirantes cubanos cuando les toque la de perder. Y así ha resultado. Pueden haber ocurrido casos de fraudes en las elecciones nacionales, pero sobre la cuestión de si aquéllos privaron al aspirante Gómez de la presidencia, el General Crowder es un testigo competente y desinteresado."

*Reunión
6 Abril*



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA